
Osservatorio dei Paesaggi Fluviali della Pesa
Modalità in videoconferenza
7 luglio 2023 h.11

Presenti
➢ Lorenzo Nesi – Assessore all'ambiente Comune di Montelupo Fiorentino
➢ Alberto Magnaghi - UNIFI DIDA
➢ Dario Criscuoli – Pro Loco di San Vincenzo a Torri
➢ Maurizio Bacci – WWF - Legambiente - LIPU - Italia nostra
➢ Paolo Gennai – Centro Tradizioni Popolari Empolese Valdelsa
➢ Floriano Pratelli – Associazione Viva Scienza
➢ Francesco Piragino - CBMV

Assenti
➢ Carlo Ferrante - dirigente Città Metropolitana di Firenze
➢ Anna Maria Nocita – Dott.ssa Ittiologa
➢ Andrea Salvadori - CBMV
➢ Federico Preti – UNIFI DAGRI
➢ Sandro Moretti – UNIFI CPC
➢ Alessandro Errico – CIRF
➢ David Baroncelli - Sindaco di Barberino Tavarnelle
➢ Alessandro Sacchetti – Centro Ornitologico Toscano

Partecipano inoltre
➢ Maria Rita Gisotti - UNIFI DIDA
➢ Fabio Lucchesi - UNIFI DIDA
➢ Emanuela Morelli - UNIFI DIDA
➢ Pietro Manti - UNIFI DIDA
➢ Lorena Raspanti - Proloco San Vincenzo a Torri
➢ Dario Criscuoli - Proloco San Vincenzo a Torri
➢ Giancarlo Faenzi - Acque SpA
➢ Alessio Giunti - Acquedotto del Fiora SpA
➢ Marco Giannini - Legambiente Chianti fiorentino
➢ Simone Vaiani - Circolo Moreno Gracci Turbone

VERBALE

Apre la riunione Lorenzo Nesi ringraziando i convenuti e aggiornandoli sul lavoro del
gruppo di lavoro sulla risorsa idrica, con specifico riferimento al lavoro sulla localizzazione
degli invasi col Consorzio di Bonifica 3 Medio Valdarno e col DICEA di Unifi, coordinato dal
Prof. Castelli.

La Professoressa Maria Rita Gisotti interviene delineando l’intervento seminariale
organizzato per gli studenti quale azione della strategia 2 di contratto che mira a costituire
un parco agricolo multifunzionale dei paesaggi della Pesa.

Il Professor Fabio Lucchesi interloquisce sottolineando la grande utilità della Carta del
Chianti e della tesi di Pietro Manti qui presente. Chiede inoltre referenti comunali che



permettano di approfondire come la strategia 2 possa essere tradotta in regole che non
contrastino con i vari piani strutturali e piani operativi esistenti in valle

La Professoressa Emanuela Morelli interviene sempre sui contenuti del seminario
sposando le richieste di Lucchesi.

Il Professor Alberto Magnaghi riepilogando le motivazioni che hanno portato a questo
punto, distingue chiaramente cosa si può ottenere da un seminario come quello organizzato
e quello che potrebbe dare il DIDA al Contratto di Fiume rispetto agli obiettivi della strategia
2. Ribadisce che entrambe le strategie riguardano l’intero impluvio vallivo e che non sussite
un conflitto tra versanti e fondovalle.

Interviene l’Ing. Maurizio Bacci, condividendo l’intervento di Magnaghi e tornando sul tema
della localizzazione dei microinvasi. Sottolinea l’assenza di Amministratori locali, a parte
Nesi, nella riunione di oggi.

Nesi ipotizza che l’assenza dei colleghi, Baroncelli compreso con cui la data era stata
concordata, sia dovuto a una convocazione urgente dell'assemblea dell’ATO Rifiuti. Si scusa
in ogni caso per i colleghi.

La Professoressa Maria Rita Gisotti sottolinea che occorrerebbe un incarico specifico al
DIDA per, a parte questo seminario basato sulle attività didattiche ordinarie, portare avanti la
strategia 2.

Il Professor Fabio Lucchesi ricorda del tentativo di iscrizione al patrimonio dell’Unesco delle
Ville fattoria del Chianti, progetto che potrebbe anche portare risorse utili alle strategie di
contratto.

Magnaghi nuovamente ricorda la necessità di parlare con la Regione Toscana attraverso
l’assessore Baccelli.

La Professoressa Maria Rita Gisotti riporta che ci sono sul tavolo alcuni “Progetti regionali
di Paesaggio” strumenti che sarebbero adatti a rispondere ai bisogni del contratto di fiume.
Rinnova l’invito a un contatto politico che possa creare le basi di approfondimento tecnico
per raggiungere lo scopo.
Descrive poi le necessità delle prime due giornate di corso. Una sorta di giornata introduttiva
sulla Val di Pesa in sede universitaria il giorno 4, e un sopralluogo in valle il giorno 5. Per il 4
vi chiediamo aiuto nel comporre la scaletta e in alcuni interventi da tenere. Per il sopralluogo
invece vi chiediamo di accompagnare gli studenti, studiando i percorsi più significativi, e di
eventualmente far incontrar loro i tecnici comunali nei rispettivi territori.

Magnaghi chiede collaborazione soprattutto per il giorno 5 al Professor Gennai, che
conferma la propria disponibilità. E’ scettico sulla partecipazione dei tecnici comunali

Lucchesi vorrebbe interloquire coi tecnici comunali anche per capire, citando fenomeni
osservati in valle, la loro compatibilità con la strategia 2 di contratto, e cita per esempio i 120



Ha di olivete persi in valle nell’ultimo periodo, le oltre 45 nuove piscine edificate, e
l’accessibilità negata di buona parte dei fondovalle.

Avviene un interlocuzione fitta sull’organizzazione delle due giornate, con interventi anche di
Floriano Pratelli di Vivascienza e Marco Giannini di Legambiente Chianti Fiorentino.

Il DIDA e gli altri attori del contratti di fiume rimarranno in stretto contatto per arrivare a inizio
settembre con le due giornate iniziali del seminario ben organizzate. La Professoressa
Gisotti trasmetterà a breve una bozza di programma su cui poter lavorare.

Nesi, pur in assenza delle altre amministrazioni comunali, informa i presenti sul tema dei
controlli alle piscine con cui c’è stata una interlocuzione con AIT per effettuare controlli a
campione o a tappeto degli impianti di valle.

Interviene Alessio Giunti di ADF dando un contributo. Si rimanda ogni decisione di valle ad
altro consesso.

Si ringraziano gli intervenuti e saluta

La riunione si chiude alle 13.30


